

Méthodologie de la production écrite p.38

Sujet guidé

Toutes les études sociologiques le disent : arrivés à l'adolescence, les jeunes ne s'intéressent plus à la lecture. Comment s'explique ce désintérêt ? Comment inciter les jeunes à lire ? Vous écrivez un article à ce sujet sur le site Internet de votre collègue.

Selon une enquête réalisée auprès des jeunes, il semblerait que l'adolescence soit l'âge où les jeunes abandonnent la lecture. Quelles sont les causes de ce désintérêt et comment rendre le goût de la lecture aux jeunes ?

Il est vrai qu'arrivés à l'adolescence, les jeunes délaissent la lecture au profit d'autres passe-temps leur paraissant plus séduisants tels que les jeux vidéo ou Internet et les réseaux sociaux comme Facebook. **En effet**, à cet âge-là, on se détourne de la lecture pour sortir avec ses copains et on essaye de s'affirmer en tant que personnalité au sein d'un groupe. **Par ailleurs**, le programme scolaire trop lourd laisse peu de temps aux jeunes pour se consacrer aux loisirs comme la lecture. **Je pense donc** qu'il est nécessaire de transmettre aux jeunes le goût de la lecture, car il s'agit d'une activité de loisir enrichissante qui stimule l'imagination et la créativité.

Or c'est au sein même de la famille que l'enfant apprend à aimer les livres : s'il voit souvent ses parents un livre à la main, il suivra certainement l'exemple. Il est également bon d'emmener régulièrement ses enfants dans des bibliothèques et des librairies, de leur laisser le temps de regarder et de feuilleter des livres. **Enfin**, à l'école, les enseignants pourraient stimuler l'envie de lire en organisant des séances de lecture interactive où les élèves sont invités à communiquer ce qu'ils ont lu ou en invitant un écrivain à venir présenter son livre.

Pour conclure, on peut affirmer avec certitude que l'amour du livre se développe à un âge précoce. **En effet**, comme le dit le proverbe «qui lit petit, lit toute sa vie».

Test 1

p.160

Sujet

Vous avez lu le témoignage d'une enseignante et de six adolescents qui parlent de l'influence des nouvelles technologies sur la manière dont les jeunes écoutent de la musique aujourd'hui. Vous écrivez un article dans un magazine pour jeunes où vous exprimez votre point de vue sur ce témoignage.

Il ne fait aucun doute que la musique fait partie de la culture jeune depuis longtemps. Il s'agit de voir comment ces dernières années, la révolution numérique a bouleversé le rapport des jeunes à la musique.

Tout d'abord, il faut mentionner que grâce à l'ordinateur, le lecteur MP3, le téléphone mobile, les jeunes ont facilement accès à toutes les musiques qu'ils désirent. **En effet**, sur

Internet, ils peuvent utiliser les sites comme YouTube ou Spotify qui leur permettent d'écouter gratuitement de la musique en ligne, en diffusion continue, de télécharger des fichiers MP3, d'échanger des vidéos. **En outre**, sur les réseaux sociaux comme Facebook, un simple clic leur suffit pour partager un lien et faire découvrir à leurs amis leur découverte musicale.

Par conséquent, il est important de souligner que tous ces supports ont également développé chez les jeunes de nouveaux comportements dans leur rapport à la musique.

Par exemple, non seulement la musique représente pour eux une source quotidienne de plaisir et de divertissement avant le cinéma et la télévision, mais elle est devenue aussi un moyen d'afficher leurs goûts musicaux, de les partager avec leurs copains et d'affirmer leur identité et leur originalité. Dans les transports, sur le chemin de l'école ou à la maison, ils sont avec les écouteurs sur les oreilles.

En conclusion, on peut dire que l'abondance de l'offre musicale via les supports numériques est irréversible : la musique plus que jamais est et sera présente dans la vie des jeunes car c'est un art communicatif et social qui procure le bonheur de s'évader de la vie quotidienne.

Test 2

p.165

Sujet

L'utilisation des réseaux sociaux avec Facebook, Twitter ou YouTube représente l'une des activités les plus courantes chez les jeunes d'aujourd'hui. Qu'en pensez-vous ? Êtes-vous pour ou contre ? Vous exprimez votre opinion dans un article adressé au courrier d'un magazine pour jeunes.

Il ne fait aucun doute que de plus en plus d'adolescents et d'étudiants utilisent les réseaux sociaux sur Internet. Il faut se demander en quoi ils peuvent avoir des effets bénéfiques mais aussi négatifs sur le comportement de ces jeunes.

D'une part, Internet via Facebook, Twitter, YouTube, donne l'occasion aux jeunes de se divertir, de développer certaines compétences techniques et de s'informer. **D'autre part**, j'estime que ces réseaux leur permettent de rester en contact avec leur famille et leurs amis, de partager des photos, leurs centres d'intérêt et leurs passions, d'échanger des points de vue, des expériences. C'est en quelque sorte une ouverture indéniable sur le monde. **En outre, il est vrai que**, grâce aux sites Internet et aux blogs, les jeunes peuvent améliorer, **par exemple**, leur expression écrite, devenir plus créatifs et réaliser des projets en collaborant à distance avec d'autres jeunes.

Cependant, tout en reconnaissant l'utilité de ces réseaux, **je pense que** les jeunes doivent rester vigilants devant les risques que présentent les informations fausses. **À ce propos, j'estime qu'**il est nécessaire que les parents et les enseignants les mettent en garde contre ces effets négatifs en discutant avec eux, et contrôler, dans la

mesure du possible, le temps passé devant les écrans. La cyberdépendance peut engendrer des problèmes **tels que** l'isolement, le repli sur soi, la dépression.

En conclusion, vu que les réseaux sociaux présentent de nombreux avantages, l'essentiel est de savoir les utiliser d'une manière adéquate et avec modération. **De toute évidence**, pour garder leur équilibre, les adolescents doivent aussi s'adonner à d'autres activités et favoriser les rencontres avec leurs camarades pour discuter et échapper au virtuel qui domine leur vie.

Test 3

p.170

Sujet

Dans un magazine pour adolescents vous avez lu un article sur «le travail des adolescents pendant les vacances»: certains y sont favorables, d'autres le contestent. Vous écrivez au courrier des lecteurs pour exposer le pour et le contre à l'aide d'arguments et pour donner votre avis.

Il faut avant tout rappeler que les adolescents peuvent légalement travailler à partir de 16 ans. À ce propos, les avis sont partagés. Certains pensent qu'il est nuisible pour les jeunes de travailler pendant les vacances. D'autres estiment au contraire que cela leur apporte des avantages certains.

En premier lieu, ceux qui sont favorables au travail saisonnier des jeunes **trouvent que** cela leur permet de découvrir le monde du travail pour un ou deux mois pendant l'été. **Ils considèrent que** cette première expérience leur donne l'occasion de toucher leur premier salaire, leur argent de poche pour l'année. Ils apprennent ainsi la valeur de l'argent et à gérer leur budget. **En outre**, selon eux, ils prennent conscience de la difficulté de la vie de leurs parents, ils mûrissent et changent d'attitude vis-à-vis d'eux.

En deuxième lieu, ceux qui sont contre le travail des jeunes **soutiennent que** cela ne leur apporte aucune formation étant donné qu'en un mois ou deux, ils n'ont pas le temps d'apprendre un métier. **À leur avis**, les jeunes ont besoin de se reposer et de profiter de l'insouciance des vacances après une année scolaire difficile pour pouvoir attaquer l'année scolaire suivante.

Tout en reconnaissant l'intérêt présenté par le travail des adolescents en été, **j'estime finalement qu'**ils doivent choisir un job occasionnel d'un mois, léger et agréable. Ils peuvent, **par exemple**, aider les agriculteurs à faire les vendanges, travailler comme guide dans les sites touristiques, ou comme vendeur, serveur, plongeur dans un restaurant.

Test 4

p.175

Sujet

Vous lisez dans une rubrique de journal portant le titre «Le bénévolat et les jeunes» la constatation suivante: «De nos jours, de plus en plus de jeunes s'investissent dans le bénévolat: 29% des jeunes de 15 à 25 ans donnent gratuitement du temps à autrui dont 16% dans les associations». Écrivez votre point de vue dans le cadre d'un débat sur ce phénomène concernant les jeunes de moins de 18 ans.

Il est vrai que ces dernières années, nous voyons se développer un mouvement associatif important dans la plupart des pays d'Europe à cause de la crise économique. **C'est ainsi que** les valeurs collectives, comme l'altruisme, la générosité, la solidarité, l'emportent sur les valeurs individuelles. Quelles sont donc les possibilités et les bénéfices offerts par le bénévolat aux adolescents de 13 à 18 ans?

Tout d'abord, je tiens à mentionner que de nombreux sites sont mis à la disposition des jeunes qui veulent se lancer dans le bénévolat et trouver des missions adaptées à leur motivation, leur disponibilité, leur personnalité. **Par exemple**, pour les plus jeunes de 15 à 18 ans, les missions proposées recouvrent les activités de soutien scolaire, les animations sportives ou culturelles pour enfants, les visites aux personnes âgées, les rencontres avec des handicapés.

Selon moi, ces différentes actions permettent aux adolescents de se sentir utiles, de s'épanouir, de partager leurs talents et d'acquiescer surtout une expérience enrichissante pour leur avenir. **En effet**, j'ai eu l'occasion de lire les témoignages de certains jeunes qui se sont engagés aussi bien dans des missions tout le long de l'année scolaire que dans des actions ponctuelles, et j'avoue que leurs réactions sont très positives. Ils sont heureux d'offrir leurs services aussi bien aux enfants du primaire qu'aux non-voyants, **par exemple**, avec lesquels ils se rendent compte des problèmes posés par un handicap.

Je voudrais conclure en disant que de cette manière les adolescents ont tout à gagner en aidant les gens qui en ont le plus besoin car ils changent de regard sur le monde qui les entoure et tissent de nouveaux liens.

Test 5

p.180

Sujet

L'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) pose le problème du changement climatique et incite les jeunes à agir: «La terre se réchauffe par la faute de l'homme et la survie de l'espèce humaine est en péril». Vous vous sentez concerné(e) et vous êtes chargé(e) dans le blog de votre collègue d'analyser les causes, les conséquences de ce phénomène et d'exprimer votre opinion sur les moyens d'agir dans la vie quotidienne.

Il est certain que de nos jours, le changement climatique devient préoccupant, notamment pour les générations futures. Que peuvent alors faire les jeunes pour préserver l'environnement et leur survie?

Tout d'abord, il est important de rappeler que l'augmentation des rejets de gaz à effet de serre (les GES) est due en grande partie aux activités humaines, plus précisément à l'industrialisation, à l'utilisation du charbon, du pétrole et du gaz, ainsi qu'à la destruction des forêts. **Par conséquent**, la concentration des GES entraîne l'élévation de la température avec de graves conséquences. **En effet**, on constate une élévation du niveau des océans en raison de la fonte des glaces polaires, une aggravation des phénomènes météorologiques extrêmes tels que des tempêtes, ouragans, cyclones, inondations, canicules et sécheresses. À cela **il faut ajouter** le bouleversement écologique pour les cultures et les conditions de vie en général avec de graves effets sur

la santé, la nourriture, l'air et l'eau.

Il me semble alors que nous les jeunes, nous devons réagir le plus vite possible et prendre en main notre avenir en pratiquant les gestes écolos dans notre vie quotidienne pour éviter le gaspillage. Nous pouvons, **par exemple**, couper l'eau en nous brossant les dents, prendre une douche plutôt qu'un bain, réduire notre consommation d'électricité, pratiquer le tri sélectif des déchets chez nous comme à l'école, nous déplacer le moins possible en voiture.

Enfin, je conclurais en disant que nous sommes pleins d'enthousiasme et d'énergie pour entreprendre des actions locales concernant l'environnement social, le développement durable et le changement climatique avant qu'il ne soit trop tard.

Test 6

p.185

Sujet

Vous êtes scolarisé dans une ville de France. Les comportements scolaires inacceptables augmentent dans les classes, découragent les enseignants et inquiètent les élèves et les familles. En tant que délégué de votre classe, vous êtes chargé d'écrire une lettre au principal du collège où vous lui proposez des idées, en argumentant pour que soit établi un climat de bienveillance et de discipline à l'école.

Julien Renaud
Élève de la classe de 3^e

Dijon,
le 4 mars 2014

Monsieur le Principal du collège Voltaire

Monsieur le Principal,

Je me permets de vous écrire au nom des élèves de ma classe pour vous faire part de nos préoccupations en ce qui concerne les comportements perturbants de certains élèves et vous proposer des idées qui pourraient améliorer les relations des élèves entre eux, avec les professeurs et le personnel administratif. Malgré l'instauration récente d'un cours d'éducation à la civilité par le ministère de l'Éducation, **on constate** des conduites plus ou moins graves qui gênent l'apprentissage normal dans une classe : **par exemple**, certains élèves provoquent du chahut, mangent et boivent pendant les cours, refusent de participer aux activités, critiquent leur professeur, leur camarade, ne suivent pas le cours et s'endorment ou arrivent en retard. Autant de conduites inacceptables auxquelles on ne peut remédier avec un cours théorique d'une heure.

À notre avis, afin d'établir la discipline à l'école, **il serait souhaitable que** les enseignants et le personnel scolaire communiquent ouvertement avec les élèves, appliquent les règles de l'école avec cohérence, tiennent au courant les parents des problèmes. **Il est également important** d'améliorer chez l'élève le sens des responsabilités et l'autodiscipline et de lui apprendre à respecter autrui.

C'est ainsi qu'un climat bienveillant, stimulant et respectueux pourra renforcer les relations pour un meilleur

apprentissage basé sur la solidarité, l'entraide ou les valeurs morales comme la politesse.

En espérant que vous tiendrez compte de nos quelques suggestions, nous vous prions, Monsieur le Principal, de croire à nos sentiments les plus respectueux.

Le délégué de la classe de 3^e

Test 7

p.190

Sujet

Vous avez 18 ans et vous êtes à la recherche d'un job d'été pour étudiants. Sur le site de Disneyland www.disneylandparis-casting.com, vous êtes intéressé par une annonce d'offre d'emploi et vous écrivez une lettre de motivation pour postuler à l'un des postes proposés : « Disneyland Paris recrute des jeunes pour les postes suivants : accueil en billetterie, à la réception des hôtels, service à table dans les restaurants, avec contrat de deux mois/ maîtrise du français et au moins de l'anglais/ expérience dans le domaine de l'accueil/ flexibilité ».

Alain Barrault
10, rue des Quatre Diamants
Paris 75013
albarrault@yahoo.fr

Service de Recrutement
www.disneylandparis-casting.com

Paris, le 10 juillet 2014

Objet : Candidature à un poste d'accueil à la réception des hôtels.

À l'attention du Directeur des ressources humaines

Monsieur,

Ayant lu votre annonce concernant les jobs d'été que Disneyland Paris propose aux étudiants, je désirerais poser ma candidature à un poste d'accueil à la réception des hôtels pour les mois d'août et septembre.

Je voudrais signaler d'une part que j'ai 18 ans et que je viens de réussir au bac hôtellerie. Mon but est de poursuivre mes études afin d'obtenir au bout de deux ans un BTS (Brevet de technicien supérieur) hôtellerie-restauration. Pour le moment, j'estime qu'il serait intéressant et enrichissant pour moi de profiter des deux mois de vacances pour travailler dans votre Parc qui est considéré comme la première destination touristique en Europe.

D'autre part, en ce qui concerne mes compétences, je parle couramment anglais et espagnol et en informatique je maîtrise les logiciels Word et Excel. Je tiens à préciser que j'ai déjà eu l'occasion de travailler dans un hôtel en Provence comme réceptionniste pendant deux mois l'année passée. Cette expérience m'a permis de développer mon sens des responsabilités et du contact avec les clients, ainsi que mon esprit d'équipe et d'organisation.

Je vous remercie d'avance de bien vouloir prendre en considération ma candidature **et en restant à votre entière disposition** pour un entretien, je vous prie d'agréer, Monsieur, l'expression de mes salutations distinguées.

Alain Barrault

Test 8

p.195

Sujet

Vous êtes chargé d'exprimer votre opinion dans un blog scolaire à propos de l'utilisation de Facebook par les jeunes de 10 à 19 ans. À l'aide d'arguments, vous présentez les pour et les contre de cette pratique.

Il ne fait aucun doute que Facebook fait partie des réseaux les plus populaires dans le monde et qu'il a changé notre façon de communiquer avec nos proches et nos connaissances.

Il est toutefois important d'examiner les avantages et les inconvénients que le réseau présente pour les jeunes de 10 à 19 ans.

Tout d'abord, j'estime que pour la plupart des adolescents, Facebook est un moyen de rester en contact avec leurs amis, une sorte de lieu de rencontre où se développe une certaine culture. **En effet**, ils peuvent de cette façon échanger leurs points de vue, leurs photos, leurs goûts, leurs sentiments, partager des vidéos, des liens, des informations sur tel ou tel sujet.

Cependant, selon les enquêtes réalisées, les jeunes semblent y être plus accros que les adultes et **il convient de se demander** si cette pratique tend à isoler les jeunes dans un monde virtuel et à les exposer à certains risques.

À mon avis, il ne faut pas ignorer que beaucoup d'adolescents se vantent d'avoir plein d'amis. **En fait**, rien ne remplace l'échange visuel ou téléphonique. Les vrais amis, on les appelle, on les rencontre. **Par ailleurs**, il faut être prudent et raisonnable, ne pas étaler sa vie privée sur Internet et passer son temps libre devant un écran à échanger des banalités. **Par conséquent**, les réseaux sociaux doivent rester un outil de communication à utiliser avec modération et intelligemment.

Pour conclure, je pense qu'il est important que les parents discutent avec leurs enfants des éventuels dangers que présente le réseau en leur donnant des conseils pour qu'ils apprennent à s'autogérer et à développer parallèlement les contacts dans la vie réelle à travers des activités plus créatives.

Test 9

p.200

Dans un magazine, sous le titre: «L'habit fait le moi» vous lisez les témoignages suivants:

Guillaume, 20 ans: *Pour moi, le look est primordial pour s'intégrer dans la société. Je ne porte plus que des marques pour hommes. J'ai trouvé mon style.*

Lucie, 17 ans: *L'an dernier, j'étais tout le temps en noir parce que je n'étais pas bien, je voulais que les gens sachent... Maintenant, je vais mieux, je vais porter des couleurs flashs. Les autres ont plus tendance à venir me voir.*

Avec le titre «L'habit fait le moi» ou «L'habit ne fait pas le moi», vous écrivez un article sur l'importance (ou l'insignifiance) de l'apparence (vêtements, coiffure).

D'après PHOSPHORE

«L'habit ne fait pas le moi»

Le témoignage de ces jeunes trahit bien l'importance donnée à l'habillement et à la présentation à notre époque. Guillaume affirme que «le look est primordial pour s'intégrer dans la société». C'est sûrement vrai dans certaines circonstances

ou dans le cadre de certaines professions, mais **à mon avis** il est erroné de donner trop d'importance à l'apparence.

Bien entendu, une présentation soignée est hautement souhaitable. **Toutefois**, il faut se garder de juger les gens sur leur apparence de façon générale car un tel jugement ne pourrait être que superficiel ou trompeur. Je dirais même qu'une personne qui accorde une importance exagérée à ses vêtements, à son style et à l'image que les autres ont d'elle (sans que cela ne soit une nécessité professionnelle) risque fort d'être quelqu'un de superficiel. **À l'inverse**, une personne qui semble assez indifférente à son habillement peut être une personne plus intéressante, cultivant des intérêts variés, comme le sont souvent les scientifiques, **par exemple**.

Pour conclure, je dirais que la tenue vestimentaire est un moyen d'expression incontestable, mais qu'il ne peut en aucun cas être un critère absolu. À une époque comme la nôtre, dominée par ce que l'on appelle «le culte de l'image», **il est important, selon moi**, que nous apprenions à apprécier les vraies valeurs et que l'intégration dans la société soit fondée sur les capacités et les talents de chaque individu.

Test 10

p.205

Sujet

Éduquer un enfant n'est pas toujours facile. Êtes-vous pour ou contre le comportement autoritaire des parents envers leurs enfants? Justifiez votre opinion à l'aide d'arguments.

Il est certain que dans beaucoup de familles, le rapport entre les parents et leurs enfants est basé sur l'autorité. Certaines personnes soutiennent cette autorité, d'autres au contraire la dénoncent.

D'une part, ceux qui sont pour l'autorité parentale pensent que devant les dangers actuels qui menacent les jeunes comme les mauvaises influences, la drogue ou le tabagisme, il faut imposer des règles strictes sans discussion. Selon eux, il est nécessaire de contrôler systématiquement les faits et gestes de leurs enfants immatures car la liberté et l'autonomie risquent de les conduire dans plusieurs cas à la délinquance.

D'autre part, il y a ceux qui contestent cette autorité parentale, en considérant qu'elle produit des enfants timides et peureux. **En effet**, à leur avis, la pression exercée étouffe la personnalité de l'enfant et réveille en lui des réactions imprévisibles comme, par exemple, la fugue ou même l'agressivité. Ils soutiennent également que lorsque les parents sont autoritaires, il n'y pas de communication entre eux et leurs enfants. **Par conséquent**, ces derniers ne parlent pas de leurs problèmes, de leurs souffrances.

À mon avis, les parents doivent faire preuve de fermeté et poser à l'enfant des limites dès les toutes premières années. Ce comportement nécessite de savoir refuser une demande de l'enfant. **En outre**, elle doit tenir compte des circonstances et de la maturité de l'enfant.

Je conclurai en disant que les parents doivent exercer leur autorité d'une manière juste et souple en restant à l'écoute de leurs enfants. **À ce propos, il faut souligner que** seul le dialogue permet de résoudre les problèmes, d'apprécier et de respecter les besoins des uns et des autres.